



ESCENARIOS CONTRADICTORIOS: TURISMO DE AVENTURA Y COVID-19 EN COSALÁ, SINALOA

Orlando Godoy Rivera, mexicano. orlando.gorivera@gmail.com
Egresado Maestría en Arquitectura y Urbanismo, Facultad de Arquitectura, Universidad
Autónoma de Sinaloa
Culiacán Rosales, Sinaloa, México

RESUMEN

El entretendido resultante entre las características territoriales y geográficas de la región de la Sierra Madre Occidental y la ubicación de Cosalá, Sinaloa en ella han confluído en el reconocimiento de esta localidad como un destino turístico distinguido por lo menos durante las últimas dos décadas. Cosalá como espacio de atractivo natural ha constituido un enclave idóneo para el desarrollo de actividades como el turismo de aventura. No obstante, tras la llegada del COVID-19, es de particular interés comprender cómo se configuró la vida cotidiana a partir del turismo de aventura a partir de dicha pandemia. La propuesta metodológica cualitativa inició con el desarrollo de entrevistas semiestructuradas, documentación fotográfica y observación participante durante la temporalidad de un reconocido evento de turismo de aventura llamado Cosalazo. Subsecuente a esta búsqueda se puso de manifiesto la contradicción entre los distintos ciudadanos que conforman parte esencial de la dinámica local en uno de los mayores momentos de incertidumbre histórica contra el prevaleciente deseo turístico.

Palabras clave: Turismo de aventura, COVID-19, imaginario social, Cosalazo

CONTRADICTORY SCENARIOS: ADVENTURE TOURISM AND COVID-19 IN COSALÁ, SINALOA

ABSTRACT

The resulting interweaving between the territorial and geographical characteristics of the *Sierra Madre Occidental* region and the location of Cosalá, Sinaloa in it have converged in the recognition of this town as a distinguished tourist destination for at least the last two decades. Cosalá as a space of natural attraction has been an ideal enclave for the development of activities such as adventure tourism. However, after the COVID-19 pandemic, it is of particular interest to understand how daily life was shaped by adventure tourism as a result of the former. This qualitative methodological proposal began with the development of semi-structured interviews, photographic documentation, and participant observation during the temporality of a renowned adventure tourism event called *Cosalazo*. The results shed light on how the contradiction between the different citizens that make up an essential part of the local dynamics in one of the greatest moments of historical uncertainty against the prevailing tourist desire represents a prevalent reality.

Keywords: Adventure tourism, COVID-19, social imaginary, *Cosalazo*



INTRODUCCIÓN

La llegada disruptiva del COVID-19 supone hasta la actualidad una multiplicidad de retos que reconocidos desde múltiples perspectivas, entre ellas, las de corte urbano, social y turístico desempeñan un rol fundamental en la manera de configurar la vida colectiva post-COVID-19. Desde el enfoque económico se reconoce que el turismo constituye uno de los sectores económicos de mayor relevancia en el desarrollo económico en México, por esta razón también ha sido una de las industrias con mayor afectación a nivel monetario. De acuerdo con el informe presentado en la *United Nations Conference on Trade and Development* en el año 2021 se prevén pérdidas estimadas que oscilan entre 1.7 y 2.4 trillones de dólares (UNCTAD, 2021), tomando en consideración que pese a los esfuerzos retomados a partir de diversos enfoques, programas y planes para reactivar el turismo, las afectaciones y el panorama se visualiza desalentador.

La pandemia asociada al COVID-19 se modela como un suceso que marca y marcará una parte histórica del siglo XXI a nivel global pues la trascendencia de esta crisis sanitaria ha supuesto un antes y un después en los modos de replantear la vida humana aunque esta sea temporal pues, tal como analiza Kiefer (2020):

Pese a la intensidad emocional de la pandemia, la investigación sobre otros momentos de estrés y angustia colectivos sugiere que el impulso visceral del distanciamiento social podría ser temporal. Esto podría deberse a que la memoria es pasajera o porque la mayoría de las personas son versátiles de formas que no perciben. Sea como fuere, los precedentes históricos son claros.

Los efectos finales de esta pandemia aun constituyen una incógnita, puesto que esta es hasta la actualidad un problema de salud a nivel mundial que ineludiblemente requiere de múltiples análisis para comprender el transcurso y el posible devenir de la enfermedad provocada por el coronavirus.

Es importante mencionar que el objetivo de este apartado no consiste en estudiar el comportamiento de la pandemia a profundidad, sino detallar algunas cuestiones que tienen a bien marcar líneas para entender sí las dinámicas sociales a nivel urbano de la localidad de Cosalá, Sinaloa han constituido nuevas configuraciones en el espacio urbano y con ello producir un breve recorrido temporal sobre las transformaciones sociales y urbanas del territorio.

TURISMO DE AVENTURA

Ante la complejidad y el reto que supone la conceptualización sobre el turismo desde su concepción teórica hasta la actualidad, de acuerdo con la Organización Mundial del Turismo, este término se erige bajo un sistema de ciencias que se interrelacionan entre sí, para entender que “el turismo es un fenómeno social, cultural y económico que supone el desplazamiento de personas a países o lugares fuera de su entorno habitual por motivos personales, profesionales o de negocios” (Organización Mundial del Turismo [OMT], 2019a)

Lo anterior supone una concordancia con Hiernaux (2020), quien menciona que el turismo se consolida a partir de una yuxtaposición bifronte dispuesta a ser entendida como una actividad económica y fenómeno societario. O bien, como un generador de actividades económicas anteriormente que ser una actividad económica por sí misma, por tal razón se tiene la posibilidad de asegurar que el turismo es ante todo, un proceso societario, característico del desarrollo de la sociedad capitalista.



En concordancia con la idea anterior, aunque con la diferencia de estar analizado este proceso a partir de los imaginarios sociales, Aragón y Castro (2021), señalan que “el turismo forma parte del sistema económico, pero con interpenetración del sistema social por medio de la resonancia que producen los imaginarios sociales sobre estos, pues ellos dotan de un sentido de recreación a una actividad económica” (89). En esencia, es deducible entender el turismo como un proceso societario que tiene importantes implicaciones en las relaciones entre los sujetos, preconcebidos como el turista, el visitante, y los grupos o comunidades emisoras de la oferta turística: nativos y lugareños.

Ante el mismo cuestionamiento, se dilucida la otra mirada obligatoria encaminada hacia la variable económica. El acto de hacer turismo debe verse sustentado bajo un esquema económico definido por la escala y clasificación de turismo, por las características del sitio, el tipo de turista y las posibilidades de derrama económica que representa para las localidades y territorios que, desde luego, se enfrentan constantemente a los desafíos que impone el ajuste producto y la creciente y acelerada competencia y demanda por actividades dispuestas al tiempo histórico en que se desarrolla. Hiernaux, Cordero y Van Duynen (2002), señalan que este proceso societario también se caracteriza por los efectos generados a partir de la escala macroeconómica y microeconómica. Asimismo, genera cambios sociales en los destinos turísticos así como en los sitios donde descargan los turistas. Lo anterior es entendido a partir de una fantasía construida gradualmente a lo largo de décadas de práctica turística. Este proceso social también es responsable de cambios profundos en las sociedades de todo el mundo donde es implementado, generalizado y de gran alcance, incluido el que solo se origina en países desarrollados, convertirse a la vez en transmisor y receptor de turistas, participando así de manera decisiva en el desarrollo de este proceso societario.

En suma, el turismo es un fenómeno transversal que implica no solo la atracción del visitante, pero también el desarrollo de tareas que posibiliten la existencia de una infraestructura proporcional a las características de la demanda y un desarrollo social óptimo, sin omitir las necesidades e implicaciones que esta actividad representa en la vida del nativo y lugareño.

En este sentido, el turismo de aventura se refiere a una serie de dinámicas socioeconómicas con una espacialización predeterminada hacia destinos con atributos geográficos y paisajes naturales que “tienden a asociarse con una actividad física, el intercambio cultural, la interacción y la cercanía con la naturaleza. Esta experiencia puede implicar algún tipo de riesgo real o percibido y puede requerir un esfuerzo físico y/o mental significativo” (OMT, 2019b: 37). Los propósitos de viaje centran su origen inicialmente en la participación de actividades deportivas que impliquen una serie de emociones asociadas ocasionalmente en liberación de adrenalina, la búsqueda de riesgo e incertidumbre y en contraste, en esta denominación, la visita y el consumo del patrimonio material e inmaterial –arquitectura, costumbres, tradiciones, gastronomía, entre muchas otras– se diluye ante la intención o el objetivo central del viaje.

Asimismo, Sung, Morrison y O’Leary (2007), consideran esta clase de turismo como el deseo y la motivación “de participar en actividades que exploran nuevas experiencias. Por lo general supone el riesgo advertido o peligro controlado asociado a desafíos personales, en un medio ambiente natural o en un exótico escenario al aire libre” (66), donde el riesgo es una característica importante a diferenciar entre las actividades de aventura al aire libre y aquellas realizadas al exterior, pero no bajo condiciones extremas.

En este aspecto, se afirma que el propósito central del turismo de aventura se enfoca en el riesgo como elemento atractivo distintivo entre las otras actividades desarrolladas al



aire libre, además clasifica las características de la aventura a partir de su teorización a partir de seis componentes esenciales: “actividad, motivo, riesgo, desempeño, experiencia y medio ambiente” (Ballesteros, 2014: 272), características que desde luego determinan a diferencia del ecoturismo y el turismo rural que esta clasificación se enfoca en las condiciones naturales, orográficas y topográficas del territorio. Pese a que esta clasificación se reconoce a partir de poco más de dos décadas aún persisten algunas preguntas planteadas con relación a la adecuada implementación y operatividad de las actividades que suponen el avance de este proceso, por tal motivo resulta fundamental analizar el impacto y el nivel de sustentabilidad turística ante la práctica de esta clase de turismo aún con mayor urgencia en tiempos de pandemia.

EL TURISMO DE AVENTURA EN COSALÁ: ¿UNA NUEVA NORMALIDAD?

En el contexto local, Cosalá analizado desde la disciplina de la arquitectura y el urbanismo se dilucida al igual que la mayoría de las regiones del mundo con una serie de efectos colaterales que van desde lo social, lo urbano y hasta lo económico.

La llegada de la contingencia sanitaria supuso indiscutiblemente una serie de retos y encaminó a las autoridades locales a tomar medidas precautorias para atender esta problemática. Ante esto, los primeros registros en los medios de comunicación locales por parte del gobierno municipal de la localidad se registraron la segunda semana del mes de abril de 2020 a través de la red social Facebook, el Honorable Ayuntamiento de Cosalá 2018-2021 (2020a), señaló a través de un comunicado lo siguiente:

Como medida de prevención y con el propósito de aumentar la seguridad para los cosaltecos, a partir de la presente publicación se restringe el acceso a este poblado a visitantes y/o turistas. Queremos su comprensión, apoyo y evitar la propagación del coronavirus COVID-19. De igual forma a quienes acaban de arribar a este poblado, favor de realizar las medidas de aislamiento por catorce días en sus viviendas. Se ejecutará el reglamento de bando de policía y buen gobierno a quien se sorprenda en la calle deambulando.

El llamado a la ciudadanía y la restricción del acceso turístico se consideró una medida de prevención como consecuencia de los constantes y recurrentes flujos de colectivos locales y turistas tras la necesidad de mitigar la propagación del COVID-19 en la localidad (Véase Figura 1). Cabe destacar que, de acuerdo con el reporte emitido por la Secretaría de Salud de Sinaloa (2020a), las condiciones sanitarias bajo las cuales se encontraba el municipio correspondían a las de menor porcentaje en relación a otros municipios del Estado, puesto que para el día 30 de abril de 2020 se informó que la comunidad registró un total de un caso activo, uno recuperado y ningún deceso; no obstante, se demarcó la existencia de un número no especificado de casos sospechosos.



Figura 1. LA LLEGADA DE LA CONTINGENCIA SANITARIA Y SUS EFECTOS EN LAS DINÁMICAS LOCALES



Fuente: Autor, 2021.

Las restricciones dispuestas a partir del discurso político continuaron vigentes; sin embargo, esto no frenó la afluencia turística continua y la omisión por parte de un gran número de nativos y lugareños a actuar de manera cívica e informada con relación a las medidas sanitarias correspondientes, particularmente al uso de mascarillas sanitarias.

El acontecer y la cotidianidad de los cosaltecos no sufrió grandes transformaciones sociales, nuevos hábitos y mucho menos cambios de conducta orientados al cuidado personal y colectivo con relación al COVID-19. Ciertamente, desde el discurso oficial con relación a las actividades turísticas se establecía un panorama restrictivo por parte de las autoridades correspondientes pues algunas de las incidencias más notables sucedieron a partir del 24 de agosto de 2020, ante la creciente, recurrente y tan esperada ruta de turismo extremo Cosalazo, celebrada anualmente desde hace más de una década; por su parte, los organizadores de este evento a través de *Facebook* señalaron:

El moto club ATV Sinaloa organizador de la ruta Cosalazo, les informa que se tomó la decisión de cancelar el evento que se tenía programado para este mes de septiembre del 2020. La pandemia y la propagación del virus COVID-19 no permitieron que las condiciones de salud y seguridad de todos los asistentes sean las adecuadas, así como comunidades y municipios que visitamos durante la ruta ... Moto Club ATV Sinaloa a través del comité organizador Cosalazo no se hace responsable de rutas o paseos



que puedan registrarse en estas fechas o posteriores a las que se tenía programadas el evento. (Cosalazo ATV, 2020)

En concordancia, Griselda Quintana, –entonces presidenta municipal de Cosalá–, a través del portal oficial *Facebook* de la institución que dirigía, emitió un comunicado el 11 de septiembre de 2020, donde señaló:

A través de la presente se le informa a la ciudadanía en general, que tomando en cuenta las indicaciones de las autoridades de salud sobre la propagación del COVID-19 el evento denominado Cosalazo queda oficialmente cancelado, esto como una estrategia de seguridad ciudadana, puesto que el riesgo de contagios es aún elevado y por el cual el H. Ayuntamiento de Cosalá se deslinda de cualquier tipo de decisión o acción relacionada con el tema. (Honorable Ayuntamiento de Cosalá 2018-2021, 2020b)

A pesar de los comunicados emitidos por ambas instancias, la ruta originalmente trazada y realizada por el moto club ATV Sinaloa se efectuó en medio de la ilegalidad y el deslinde anticipado (Véase Figura 2). Tal como expresó Azucena Uresti a través de Noticias Milenio. “Cientos de jóvenes de Sinaloa llegaron a la zona serrana de Cosalá para asistir a una fiesta que duró varios días, el evento llamado Cosalazo, se realiza cada año, aunque en teoría estaba suspendido por la contingencia” (Milenio, 2020, 0:08)

Figura 2. TURISTAS EN LA RUTA COSALAZO



Fuente: Autor, 2020.



Lo anterior, propició un escenario poco favorable anticipadamente ante el riesgo y la vulnerabilidad considerable de elevarse el número de casos en la comunidad. Casillas (2020), a través de la página web de noticias Reacción Informativa reportó que, en efecto:

Fue el secretario de Salud [de Sinaloa], Efrén Encinas Torres, quien aseguró a raíz de dicho evento, el repunte de contagios podría darse en el municipio. —“El evento que ustedes me comentan —Cosalazo— tiene la posibilidad de repuntes importantes, es un municipio que hasta el momento lo teníamos en cero casos, vamos a ver la traducción epidemiológica de ello” ... El cosalazo, aseveró, fue un evento municipal que contó con la participación de protección civil ... participando con ellos en la capacitación y en la sistematización de los protocolos.

A partir de discursos ciertamente bilaterales puestos en yuxtaposición con el despliegue de comunicados e información al respecto del evento y la culminación del evento turístico, la Secretaría de Salud de Sinaloa (2020b) en sus reportes diarios informó el día 15 de octubre de 2020, es decir, aproximadamente a dos semanas de la realización del evento un total de cero casos activos, sesenta recuperados, tres decesos y dos casos sospechosos en la comunidad. Sobre lo anterior, desde el esquema oficial es posible esbozar que las secuelas de este evento masivo no afectaron considerablemente a la localidad según cifras oficiales, pues los decesos registrados datan de fechas previas al evento; sin embargo, resulta imprescindible repensar la imposibilidad de las autoridades para frenar este tipo de eventos que sin lugar a duda se vuelven latentes hasta la actualidad y amplían el radio de riesgo y vulnerabilidad ante la presencia de esta enfermedad.

Ante esto, una habitante de la comunidad, camarera de oficio, destaca la relevancia que mantiene la variable económica sobre la de carácter social y relata lo siguiente:

Se llega un día festivo aquí, por ejemplo, el Cosalazo, los *razors* se suben arriba de las banquetas, ... no sé si mirastes una imagen que hasta aquí arriba estaba el *razor* un *razor* y más arriba [Palacio Municipal] nomás porque estaba la maceta no se subió más pa arriba, y o sea... ¡Ah, pero no sea uno de Cosalá que se sube en una moto de dos llantas porque te agarra la policía!, o sea, la seguridad es a veces para lo que les conviene, porque si ellos son seguridad, o sea, es tu pueblo, así venga turista: —Hey, ¿sabes qué? ¡Respetá, bájate!, es tu población pues, ellos como seguridad, ellos viven aquí y no, pos como porque traen dinero y cosas así pal’ comercio pues déjalos así. No sé si te ha tocado venir en esas fechas, es algo que no te puedes ni parar para la plazuela, porque es una miadera grande, una peste grande y has de cuenta que se canceló, y ella no fue para decir: —Ah, ¿sabes qué?, tápenme las pasadas porque no va a haber. Se supone que está la contingencia ahorita, pero pues como te digo es algo para el comercio y hubo demasiado [turismo durante septiembre de 2020] (Véase Figura 3).

Actualmente, tras la llegada del COVID-19, Cosalá enfrenta una realidad distinta, alejada de aquella de sus inicios en 2020, pues a diferencia de la primera ola de contagios, en esta tercera ola las autoridades locales decidieron atender los protocolos de seguridad contra el COVID-19 imponiendo estrictas medidas para reducir los procesos de movilidad y las actividades públicas.

Por disposición oficial, se emitió un comunicado señalando como principal medida prematura ante el aumento de casos de COVID-19 en el municipio la aplicación del “reglamento de bando de policía y buen gobierno a quien se sorprenda en la calle deambulando después de las 22:00 horas” (Honorable Ayuntamiento de Cosalá 2018-2021,



2021). Mientras que en el caso de los turistas, los servicios de hospedaje se mantienen cerrados durante el mes de agosto de 2021 como medida precautoria para evitar afluencia exterior. En esta misma línea medios nacionales señalan:

Sinaloa es uno de los siete estados en semáforo de riesgo epidemiológico color rojo, uno de los municipios más afectados es Cosalá, donde las autoridades anunciaron varias medidas para tratar de disminuir los contagios. La primera disposición fue prohibir que la gente esté en la calle después de las diez de la noche. La segunda disposición fue suspender los permisos para fiestas y reuniones; sin embargo, todas las noches los policías constatan que mientras unos festejan y se exponen en grupo otros trabajan con enfermos COVID-19 y preparan traslados de emergencia. De día las autoridades municipales ordenaron cerrar museos, deportivos, albercas y demás atracciones turísticas en Cosalá. (Noticieros Televisa, 2021: 1:06)

Figura 3. CAMINO A LA ESTANCIA TRAYECTO UTILIZADO PARA LA RUTA COSALAZO



Fuente: Autor, 2020

Tal parece ser que las dinámicas resultantes se configuran entre el desconocimiento, la apatía o la falta de atención hacia esta enfermedad, circunstancia que se aprecia en algunos relatos, entre ellos, a partir de lo que relata un habitante de la comunidad, médico de profesión, incide en el caso omiso por parte de la sociedad cosalteca con relación al COVID-19.

Eh... pues sí falta mucha cultura en cuanto a... no nomás al cubre bocas, a todo, hay mucha gente que piensa que nada más es un juego todavía o mala información de las autoridades; sin embargo, hasta que no se ven infectados o con problemas, ya



empiezan a asustarse, pero sí hay muchas personas con una idiosincrasia un poquito aferrada.

Hasta el 22 de agosto de 2021 el informe oficiado sobre la actualización de COVID-19, de acuerdo con la Secretaría de Salud de Sinaloa (2021a), coincide ante lo anteriormente descrito: Sinaloa se mantiene vigente en el semáforo epidemiológico color rojo, las estadísticas para Cosalá señalan la presencia de 36 casos activos, 246 casos recuperados, 10 decesos y al menos 4 casos sospechosos. Ante esto, el habitante anterior menciona:

Se puede poner grave a como va la cosa si no se detiene. ¿Por qué?, porque bueno Cosalá no está considerado, no tiene más que un hospital y tiene 6 camas y pues este... no estamos capacitados al cien para atender ese tipo de enfermedades y pues lo que se hace, pues se trasladan a Culiacán o a Mazatlán y algunos con sus recursos propios ¿verdad? Otros por privados, pero sí, sí, sí va a afectar bastante en el factor económico de las personas, si no se detiene va a haber problemas muy serios.

En contraste con lo anterior, específicamente con la ruta del Cosalazo, el panorama se constituía como incierto hacia la realización de dicho evento de turismo extremo hasta el 24 de septiembre de 2021, el comité organizador a través de la red social Facebook, emitieron el siguiente comunicado:

El moto club ATV SINALOA organizador de la ruta Cosalazo, les informa que se tomó la decisión de NO REALIZAR el evento que se tenía programado para este mes de septiembre del 2021. La pandemia y la propagación del virus COVID-19 no permitieron que las condiciones de salud y seguridad de todos los asistentes sean las adecuadas, así como comunidades y municipios que visitamos durante la ruta. Esperemos entiendan nuestras razones de NO REALIZAR el evento pero creemos que es la mejor manera de cuidar a nuestra gente. Moto club ATV SINALOA a través del comité organizador Cosalazo no se hace responsable de rutas o paseos que puedan registrarse en estas fechas o posteriores a las que se tenía programadas el evento. (Cosalazo ATV: 2021)

No obstante, diversas plataformas digitales de contenido audiovisual, entre ellos El Mariscal (2021), destacaron la realización de la tradicional ruta que alude al Cosalazo los días 30 de septiembre al 3 de octubre de 2021. La ruta extrema se celebró en la zona serrana de Cosalá (Véase Figura 4), y como de costumbre también se llevó a cabo al interior de la localidad entre sus calles y callejones, esto, sin importar desde luego las condiciones de diseño urbano de la localidad o las actuales de corte sanitario.

Hasta el 15 de octubre de 2021, el informe diario emitido por la Secretaría de Salud de Sinaloa (2021b), señala como cifras totales la recuperación de 359 casos, 13 decesos y 4 casos sospechosos, ante este informe es relevante señalar que las dinámicas turísticas están reanudando y se encuentran organizadas tal como se desarrollaban previo a la pandemia, aun cuando el escenario es ciertamente difuso.



Figura 4. VEHÍCULOS TODO TERRENO PARA LA PRÁCTICA DEL TURISMO DE AVENTURA



Fuente: Autor, 2020.

CONCLUSIÓN

El turismo se constituye como una actividad económica y fenómeno societario indisoluble en esta dinámica contextual. En Cosalá, la predominación del turismo de aventura se devela ante la mixticidad de hallazgos relatados, entre la información oficial y el contraste con el desarrollo de la actividad turística practicada desde la falta de conciencia colectiva y sustentable. Asimismo, es relevante reconocer que, en la actualidad las afectaciones derivadas del COVID-19 esbozan un panorama incierto.

Dilucidando los posibles escenarios es esencial debatir sobre las nuevas formas de hacer turismo planteadas desde el discurso que se forma a partir del COVID-19, aunque con mayor certeza la idea central devendría a partir de los acercamientos con relación a cada territorio y forma de desarrollo urbano y social a partir del COVID-19, sobre todo por la consideración que mantiene la variable económica sobre la de carácter social, donde para el sector empresarial y social resulta más conveniente aquella que representa ganancias y beneficios personales sobre la salud y protección de todos como colectivo.

En suma, el desarrollo de la enfermedad provocada por el COVID-19 se esquematiza entre publicaciones oficiales y extraoficiales y dilucida la consolidación y el regreso a la localidad de un turismo sin restricciones durante el transcurso del 2021, a partir de la llegada de distintos eventos y celebraciones de corte religioso a medida que se acercan los meses finales



del año. Asimismo, para 2022 el escenario se ha planteado y sobre todo se ha ejecutado de manera similar.

En este contexto, ante una disyuntiva prevista con claridad en lo referente a programas federales como el Programa Pueblos Mágicos, es hoy día mayormente indispensable reconocer aquellas prácticas evocadas al turismo y consideradas como parte de una normalidad, pues los efectos ocasionados por el COVID-19 al sector turístico han sido desastrosos, aunado a ello, estudios recientes reconocen la manera en que el turismo se encuentra ante un panorama de urgencia por desmasificarse e impulsar un modelo distinto, respetuoso del medio ambiente, de los componentes sociales, entre ellos, residentes locales, empleados y empresarios turísticos y por su parte producir nuevos redescubrimientos hacia las identidades locales, su valor patrimonial y social, es decir, una apuesta por un turismo a pequeña escala, un turismo que permita trazar paralelismos éticos entre el consumidor-destino-local y con ello un desarrollo regional sustentable óptimo. Aun quedan líneas pendientes y aproximaciones de mayor profundidad que, en esencia develen la relevancia existente las variables económicas y turísticas sobre la de carácter social en las diversas clasificaciones de esta actividad fundamental para el desarrollo de comunidades que dependen parcial o incluso casi totalmente del turismo.

REFERENCIAS

- Aragón, Miltón, y Castro, Luis (2021). Comunicación, sistema e imaginario social: los Pueblos Mágicos ante la resonancia de las crisis económicas y sanitarias. *Dimensiones Turísticas*, 5(8), 87-104. Recuperado de <<https://doi.org/10.47557/PCRU7660>>
- Ballesteros, Gustavo (2014). El turismo de naturaleza en espacios naturales. El caso del Parque Regional de las Salinas y Arenales de San Pedro del Pinatar. *Cuadernos de Turismo*, (34), 33-51. Recuperado de <<https://www.redalyc.org/articulo.oa?id=39831596002>>
- Casillas, Nallely (2020). Por Cosalazo, Secretaría de Salud prevé aumento de contagios en Sinaloa. *Reacción Informativa*. Recuperado de <<https://reaccioninformativa.com/noticias/sinaloa/por-cosalazo-secretaria-de-salud-preve-aumento-de-contagios-en-sinaloa1ZPJfMNVI0bH66X1FngUJT>>
- Cosalazo ATV (2020). Aviso importante. A toda nuestra comunidad se les informa que el evento Cosalazo 2020 queda oficialmente cancelado [Imagen adjunta]. *Facebook*. Recuperado de <<https://www.facebook.com/cosalazo/posts/3113723111998292>>
- Cosalazo ATV (2021). Aviso importante este año no realizará nuevamente evento masivo del Cosalazo 2021, andan circulando flayers con muestra imagen que son falsos. [Imagen adjunta]. *Facebook*. Recuperado de <<https://www.facebook.com/cosalazo/posts/4242746172429308>>
- El Mariscal (2021). COSALAZO 2021 [emoji de fuego]. ¿Cómo es venir a Cosalá? EL MARISCAL [Video]. *YouTube*. Recuperado de <https://www.youtube.com/watch?v=rD7y6KusF7Q&t=149s&ab_channel=ELMARISCAL>
- Hiernaux, Daniel (2020). El amargo despertar del turismo mexicano pos-COVID-19. En M. Simanacas, Moises. Hernández, Raúl y Fumero, Noemi (Ed.), *Turismo pos-COVID-*



- 19 Reflexiones, retos y oportunidades. (1a ed., pp. 191-200). *Cátedra de Turismo CajaCanarias-Ashotel de la Universidad de La Laguna*.
- Hiernaux, Daniel, Cordero, Allen, y Van Duynen, Luis (2002). *Imaginario Sociales y Turismo Sostenible*. San José, Costa Rica: Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales (FLACSO).
- Honorable Ayuntamiento de Cosalá 2018-2021 (2020a). A la comunidad cosalteca. Aviso importante [Imagen adjunta]. Facebook. <https://www.facebook.com/permalink.php?story_fbid=664059984354561&id=339817496778813>
- Honorable Ayuntamiento de Cosalá 2018-2021 (2020b). Comunicado oficial [Imagen adjunta]. Facebook. <<https://www.facebook.com/Honorable-Ayuntamiento-de-Cosal%C3%A1-2018-2021-339817496778813/photos/771299653630593>>
- Honorable Ayuntamiento de Cosalá 2018-2021. (2021). Estamos ante la gravedad de la tercera ola de contagios; esta Administración que encabeza #GriseldaQuintanaGarcía, procura siempre un mejor #BienestarParaTodos [Imagen adjunta]. Facebook. Recuperado de <<https://www.facebook.com/Honorable-Ayuntamiento-de-Cosal%C3%A1-2018-2021339817496778813/photos/984339015659988>>
- Kiefer, Philip (2020). Will we ever trust crowds again? [¿Volveremos a sentirnos seguros en medio de una multitud?]. *National Geographic*. Recuperado de <<https://www.nationalgeographic.com/science/article/coronavirus-will-we-ever-trust-crowds-again-cvd>>
- Milenio (2020). Cosalazo 2020 podría generar casos de COVID-19 en Sinaloa [Video]. *YouTube*. Recuperado de <https://www.youtube.com/watch?v=EdMMJsUduyg&ab_channel=MILENIO>
- Noticieros Televisa (2021). Decretan toque de queda en Cosalá, Sinaloa – En Punto [Video]. *YouTube*. Recuperado de <https://www.youtube.com/watch?v=18WMk6uOO9k&ab_channel=NoticierosTelevisa>
- Organización Mundial del Turismo (2019a). Glosario de términos de turismo. En *UNWTO*. Recuperado de <<https://www.unwto.org/es/glosario-terminos-turisticos>>
- Organización Mundial del Turismo (2019b). Definiciones de turismo de la OMT. En *UNWTO*. Recuperado de <<https://www.eunwto.org/doi/book/10.18111/9789284420858>>
- Secretaría de Salud de Sinaloa (2020a). Sinaloa – COVID-19. 15 de octubre de 2020. Recuperado de <<http://saludsinaloa.gob.mx/wp-content/uploads/2020/reportescovid/INFORME%20DIARIO%20PUBLICO%20COVID19%2015-10-2020.pdf>>
- Secretaría de Salud de Sinaloa (2020b). Sinaloa – COVID-19. 30 de abril 2020. Recuperado de <<http://saludsinaloa.gob.mx/wp-content/uploads/2020/reportescovid/INFORME%20DIARIO%20PUBLICO%20COVID19%2030-04-2020.pdf>>
- Secretaría de Salud de Sinaloa (2021a). Domingo 22 de agosto de 2021. Actualización COVID-19 en Sinaloa. Recuperado de <http://saludsinaloa.gob.mx/wp-content/uploads/2020/reportescovid/INFORME%20DIARIO%20PUBLICO%20COVID19%2022_08_2021.pdf>



- Secretaría de Salud de Sinaloa (2021b). Viernes 15 de octubre de 2021. Actualización COVID-19 en Sinaloa. Recuperado de <http://saludsinaloa.gob.mx/wp-content/uploads/2020/reportescovid/INFORME%20DIARIO%20PUBLICO%20COVID19%2015_10_2021.pdf>
- Sung, Heidi, Morrison Alastair, y O’Leary Joseph (2007). Definition of adventure travel: Conceptual framework for empirical application from the providers’ perspective [Definición del viaje de aventura: Marco conceptual para la aplicación empírica desde la perspectiva de los proveedores]. *Asia Pacific Journal of Tourism Research*, 1(2), 47-67. Recuperado de <<https://doi.org/10.1080/10941669708721975>>
- UNCTAD (2021). COVID-19 and tourism. An update [COVID-19 y turismo. Una actualización]. *United Nations Conference on Trade and Development*. Recuperado de <https://unctad.org/system/files/official-document/ditcinf2021d3_en_0.pdf>